

## DIÁLOGOS SOBRE SOLUCIONES PARA LOS SISTEMAS ALIMENTARIOS

*Fomentar sinergias entre la acción por el clima y la puesta en práctica de las vías nacionales para la transformación de los sistemas alimentarios de cara a la COP 28 – Miércoles, 13 de septiembre de 2023*

### *Proyecto de informe resumido*

El 13 de septiembre de 2023, el Centro de Coordinación de las Naciones Unidas sobre los Sistemas Alimentarios y la Presidencia de los Emiratos Árabes Unidos de la 28.ª Conferencia de las Partes (COP 28) organizaron dos diálogos sobre soluciones (uno por la mañana y otro por la tarde), titulados “Fomentar sinergias entre la acción por el clima y la puesta en práctica de las vías nacionales para la transformación de los sistemas alimentarios de cara a la COP 28”. A continuación se resumen los dos diálogos.

#### Introducción

La **Excma. Sra. Mariam Almheiri**, Ministra de Cambio Climático y Medio Ambiente de los Emiratos Árabes Unidos y Especialista principal en sistemas alimentarios de la COP 28, destacó la importancia de la colaboración entre el Centro y la Presidencia de la COP 28. Juntos, se centran en la función esencial de los sistemas alimentarios en el logro tanto de los Objetivos de Desarrollo Sostenible como de las metas del Acuerdo de París.

La Excma. Sra. Almheiri hizo hincapié en la necesidad urgente de pasar a una producción alimentaria inclusiva, sostenible y resiliente con miras a combatir el aumento del hambre, la malnutrición y la degradación ambiental como consecuencia del cambio climático.

La Ministra subrayó el papel fundamental de los sistemas alimentarios para abordar los desafíos mundiales y la urgencia de adoptar las medidas necesarias para transformarlos, centrándose en obtener un compromiso mundial en la COP 28. Exhortó además a todos los dirigentes a hacer suya la primera Declaración de los Emiratos Árabes Unidos sobre el nexo entre los sistemas alimentarios y el clima.

Asimismo, indicó que la intención básica de firmar la Declaración sería integrar los sistemas alimentarios en las contribuciones determinadas a nivel nacional y los planes nacionales de adaptación de aquí a la COP 30 e hizo hincapié en la elaboración de los instrumentos técnicos que ayudarían a los países a lograrlo, así como de un conjunto de materiales de capacitación dirigido a los responsables de las negociaciones sobre el clima.

Tras las observaciones preliminares de la Excma. Sra. Almheiri, el **Sr. Kristofer Hamel**, Director (Sistemas Alimentarios) de la COP 28, presentó los elementos principales de la Declaración que habrá de aprobarse en la COP 28.

En la Declaración se reconoce la relación bidireccional entre los sistemas alimentarios y el cambio climático. La Declaración ofrece una oportunidad para consolidar la labor en pos de la adaptación y la mitigación en los distintos sistemas alimentarios, así como para intensificar la ambición y poner de manifiesto el apoyo a esa labor, al tiempo que se fomentan la seguridad alimentaria y nutricional, la naturaleza y la biodiversidad, los medios de vida y la resiliencia, para lo cual los esfuerzos nacionales constituyen una base fundamental. No obstante, esta visión va más allá de las fronteras estatales tradicionales y reconoce la función esencial de los actores no estatales en el seno de los sistemas alimentarios.

La Declaración también pondrá de relieve la importancia de ampliar las innovaciones basadas en datos objetivos que aumenten la producción sostenible y promuevan la resiliencia de los pequeños productores, además de mejorar el acceso a financiación

internacional con la que poder transformar los sistemas alimentarios para responder al cambio climático, en particular el acceso de las personas más vulnerables.

## Debate

El diálogo prosiguió con un debate dinámico moderado por la **Sra. Sylvia Ekra**, Directora Adjunta del Centro, en la sesión de la mañana y por el **Sr. Stefanos Fotiou**, Director del Centro, en la sesión de la tarde.

Antes de empezar el debate, el Sr. Fotiou señaló la importancia cada vez mayor de la acción por el clima a fin de abordar los desafíos urgentes relacionados con el clima en el ámbito de la seguridad alimentaria. Destacó también la importancia de establecer vínculos entre el cambio climático y los sistemas alimentarios durante el Momento para hacer balance de la Cumbre de las Naciones Unidas sobre los Sistemas Alimentarios dos años después de su celebración. El Sr. Fotiou señaló la urgencia de adoptar medidas sustantivas y concretas, tras subrayar la necesidad de aglutinar esfuerzos y unir a las diversas partes interesadas de forma sistémica y coordinada. Colaborar estrechamente con los convocantes de diálogos nacionales y ampliar las asociaciones estratégicas en todos los niveles es fundamental para acelerar los progresos. A continuación, se formularon las siguientes preguntas a los participantes:

1. ¿Cómo fomentar la sinergia entre la transformación de los sistemas alimentarios y la acción por el clima, esto es, cómo vincular las vías de transformación con las contribuciones determinadas a nivel nacional y los planes nacionales de adaptación?
2. ¿Cuáles son las principales recomendaciones para el proyecto de Declaración de los líderes sobre los sistemas alimentarios, la agricultura y la acción por el clima?

Durante el diálogo, los participantes destacaron el apoyo decisivo prestado por entidades como el Centro y se refirieron a la necesidad urgente de contar con financiación para lograr una acción por el clima eficaz. En las historias de éxito de algunos países se mostraron mejoras en la acción por el clima y su integración en las vías nacionales. Asimismo, se señalaron los desafíos derivados de la coordinación con todos los demás actores a escala nacional y se exhortó a adoptar un enfoque integrado de los sistemas alimentarios. Los participantes también destacaron la necesidad de aumentar las sinergias entre los programas, las iniciativas y la acción por el clima que se estaban llevando a cabo, en particular el enfoque de “Una sola salud”. Se debatió la importancia capital de encontrar el equilibrio adecuado entre las actividades de mitigación, adaptación y resiliencia y de mantenerlo en pos del logro de soluciones beneficiosas en todos los sentidos en la acción por el clima.

## Reflexiones sobre el debate

En sus reflexiones sobre el debate, el **Sr. Zitouni Ould-Dada**, Director Adjunto de la Oficina de Cambio Climático, Biodiversidad y Medio Ambiente de la FAO, manifestó el compromiso de la Organización de promover la acción por el clima. Se subrayó que la agricultura era esencial para abordar los desafíos actuales. El Sr. Ould-Dada apeló a que todo el mundo se esforzara por traducir las intenciones en medidas concretas. Además, hizo referencia al papel de la FAO con miras a facilitar el acceso a financiación para el clima a través del Fondo para el Medio Ambiente Mundial y el Fondo Verde para el Clima y señaló que la Organización participaba en diversas iniciativas y en varios programas y proyectos en los que se reconocía el papel fundamental de los pequeños agricultores.

El **Sr. David Nabarro**, Director Estratégico de la Fundación 4SD, apreció los esfuerzos de colaboración y los progresos realizados, en particular la elaboración de las vías nacionales,

los diálogos sobre soluciones y el proceso conducente al Momento para hacer balance de la Cumbre de las Naciones Unidas sobre los Sistemas Alimentarios dos años después de su celebración, que puso los sistemas alimentarios en el centro de atención. Asimismo, destacó que los países se enfrentaban actualmente a múltiples perturbaciones importantes y subrayó la función esencial de los convocantes de diálogos nacionales.

En la sesión de la tarde, el **Sr. Mohammed El-Gammal**, Director Adjunto del Departamento de Cambio Climático y Medio Ambiente del Ministerio de Relaciones Exteriores, reiteró el compromiso de Egipto y destacó la atención prestada a la seguridad alimentaria durante la COP 27. El Sr. El-Gammal recalcó la necesidad de determinar y presentar los procesos que hubieran culminado con éxito, haciendo referencia a iniciativas como FAST (Alimentación y agricultura para una transformación sostenible) y el programa de adaptación de Sharm El Sheikh. También resaltó la importancia de abordar la seguridad alimentaria de forma integral y recordó que la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático era un instrumento clave para hacer frente a los desafíos mundiales.

El **Sr. Stefanos Fotiou** concluyó el diálogo pidiendo a los participantes que aprovecharan y utilizaran las iniciativas y estructuras existentes, al tiempo que establecían vínculos entre distintos agentes de los sistemas alimentarios en todos los ámbitos. Reconoció que el programa que tenían por delante era ambicioso y le deseó lo mejor a la Presidencia de la COP 28 en sus esfuerzos por abordar estas cuestiones decisivas. También añadió que, cuando los países en desarrollo se comprometieran, deberían recibir apoyo para llevar a la práctica sus compromisos. A este respecto, hizo hincapié en que el desafío para la Presidencia de la COP 28 consistía no solo en lograr el compromiso político de cientos de dirigentes mundiales, sino también en velar por que se estableciera un mecanismo adecuado y se facilitaran recursos para ayudar a los países a cumplir sus compromisos en los dos años posteriores a la COP 28.